
En entrevista, Mauricio Huesca, consejero electoral del IECM, habló de la basura 
electoral y el presupuesto sobrante de los partidos. 
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FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: ¿Sabe qué me encabrita?  
 
COLABORADOR: ¿Qué le encabrita? 
 
FERNANDA TAPIA: Ver tanta mendiga propaganda y publicidad, de por sí antes, pero luego 
ya pasada las elecciones. 
 
COLABORADOR: Sí, ya llega un momento y sigues viéndole la jeta al diputado. 
 
(PANELISTAS) 
 
FERNANDA TAPIA: Aunque las lonas no duran mucho porque si salen buenas.  
 
Oigan, antes de arrancar yo quiero de todo corazón con la mano, así en el corazón, ofrecerle 
una disculpa a nuestro queridísimo Mauricio Huesca porque si se nos pasó la mano, se nos 
pasó la mano, era idea mía. 
 
(PANELISTAS) 
 
FERNANDA TAPIA: no, miren, es que el día de mi cumpleaños se les ocurrió hacer unos 
saludos de esos donde pones una foto y alguien mueve los labios, en algunos casos era 
notorio porque, por ejemplo, los bigotes de ‘El Charro’ en mi cabecita de algodón pues era 
notorio que no era él.  
 
COLABORADOR: De Celia Cruz, aunque ella sí tenía un bigote, nada más que era más 
claro. 
 
FERNANDA TAPIA: Nada más que aquí sí se pasaron de lanza porque se llevan y no le 
miden, no le miden, además él había mandado un saludo bien bonito y éstos ahí van. 
Cualquier cosa respecto a ese vídeo de mi cumpleaños con el consejero es nuestra bronca, 
reclámennos a nosotros, el pobre deberás si no sabía pero híjole, mil disculpas, además 
siendo tuvo una persona pública de gobierno y todo tienen que cuidarse porque híjole, todo 
puede ser usado en su contra. 
 
COLABORADOR: Oiga, pero también usted me lo está de repente que la barbita. 
 
FERNANDA TAPIA: No, no, no, ya, a ver, manitas quietecitas. 
 
COLABORADOR: Seriecita, ya noto que usted ha Mauricio, exacto, muy seria. 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: (INAUDIBLE)  
 



FERNANDA TAPIA: Te juro que para el que sigue te avisamos, compañero. Y, Mauricio, ya 
fuera de relajo, ¿qué procede con toda la basura electoral? Hay que juntarla. 
 
COLABORADOR: Uno de los que eran basura electoral quedaron como presidentes 
municipales. 
 
FERNANDA TAPIA: En fin. 
 
MAURICIO HUESCA: Comentarte, Charro, que pues es una situación bien preocupante 
nuestro país y particularmente en la Ciudad de México. Comentarles que, por ejemplo, en 
la elección presidencial de 2012 tuvimos 177 mil toneladas de basura. 
 
FERNANDA TAPIA: ¡No, no, no, no me diga eso! 
 
MAURICIO HUESCA: 2015 42 mil toneladas de basura, 2018 fue la que tuvo menos, 18 mil 
toneladas de basura, y para esta elección se pronosticaban cerca de 50 mil toneladas de 
basura. Pero, comentarles que tan solo para poder, digamos, en vías primarias que ya se 
removió la basura por parte del gobierno capitalino, se destinaron cerca de 84 camiones 
que retiraron 243 t de basura y hasta ahorita solamente llevamos retirada o bueno, lleva 
retirar del gobierno capitalino, la basura destinada para vías primarias y cuatro alcaldías 
que e Iztacalco, Benito Juárez, Azcapotzalco y Cuauhtémoc. 
 
FERNANDA TAPIA: Entiendo que nada de esa basura es compostable, verdad, 
compañero. 
 
COLABORADOR: ¿A dónde se va la basura, Mauricio? 
 
MAURICIO HUESCA: Comentarles que por disposición normativa toda esta, digamos, 
basura de propaganda electoral, tiene que ser llevada a cabo en un elemento que tengan 
una reciclabilidad para efectos de mandarla a algún centro de reciclaje para que pueda ser 
revisadas, mucha gente la usa como lona como dices, pero si, efectivamente, es reusable 
de toda esta. 
 
Ahora, lo cierto también es que el Instituto Electoral aunque presenta, inicia quejas luego 
oficiosas también contra candidatos, candidatos, partidos políticos, porque no todos los 
candidatos, no todos los partidos políticos usan material reciclable y eso también es motivo 
de impugnación. Entonces, hemos estado muy cuidadosos de esas situaciones y 
preocupante y alarmante a la luz de que nuestra Ciudad de México pues sí se lleva a cabo 
una fuerte concentración de basura día a día, estamos hablando de millones de toneladas, 
13 mil toneladas de basura diarias en la Ciudad de México de las cuales 8 mil toneladas 
son enviadas a rellenos sanitarios, sólo mil 900 toneladas van a reciclaje, entonces es una 
situación delicada que en los procesos electorales más bien transitemos ya a un mecanismo 
digital, virtual. 
 
FERNANDA TAPIA: O, hay te va también una propuesta, si seguimos de aferrados mi 
querido, Mauricio. Imagínate que ustedes cómo Instituto electoral les proporcionarán ya los 
materiales que pueden usar y los tienen que regresar acabando el asunto para limpiarlos y 
usarlos en la que sigue. 
 
COLABORADOR: Hijoles, pero y los que se desprendieran y contaminaran.  
 



FERNANDA TAPIA: El uso de tintas eso ya a muela el agua, ¿no? Pero imagínate que 
tuvieran, no sé, que ellos se hicieran cargo de su basura. 
 
COLABORADOR: Yo creo que si será muy necesario que le estemos viendo la cara al 
candidato todo el día si vamos en la delegación. 
 
FERNANDA TAPIA: ¿Cuál era? El de Oaxaca que lo teníamos acá en campaña, que él era, 
te acuerdas, Mauricio, hace un año, dos años, que parecía que andaba en campaña acá 
en la capirucha uno que era de otro estado. 
 
COLABORADOR: Señora, por favor, ya dejé hablar a Mauricio Huesca, déjelo hablar, por 
favor. Adelante, Mauricio. 
 
MAURICIO HUESCA: No, efectivamente, sí, luego ocurre estas situaciones de candidatas, 
candidatos de otros estados para llevar a cabo promoción personalizada, sistemática pues 
luego presentan entrevistas, en espectaculares, en el cine, la televisión, pues menciones 
sobre su nombre o imagen, por eso incluso también es violatorio de la propia constitución 
en el Artículo 134. 
 
Pero, efectivamente, en el tema de la basura, la idea sería transitar a un mecanismo mucho 
más amigable con el medio ambiente, mucho más sustentable en el cual comentarte incluso 
que la Ciudad de México es de las únicas entidades que le destina espacios públicos para 
que candidaturas y partidos políticos coloquen su propaganda. 
 
COLABORADOR: Oye, y no hay manera de limitar, por ejemplo, decir, tienen derecho a 
usar sin lonas, 50 t, etcétera, algo así. 
 
MAURICIO HUESCA: Yo creo que eso sería una muy buena medida que podríamos 
implementar en el Congreso capitalino para efecto de con el ánimo de dar uso a este tipo 
de basura que luego tiene un gran impacto ambiental. 
 
FERNANDA TAPIA: Oye, y rapidísimo mi querido, Mauricio, ahí te la dejamos de tarea para 
otra vez, hay muchos partidos que surgen. Ya se volvió a caer el logo, es que aquí nos 
andan asustando, jefe. Y que les dan dinero para poder hacer la campaña, ¿cómo saben 
ustedes de que deberás se lo gastan haciendo campaña y no se lo quedan en su banco?  
 
MAURICIO HUESCA: Bueno, nosotros lo que hacemos es monitoreamos el gasto y a partir 
de eso presumimos que el dinero que se les dio ese dinero lo están gastando en 
espectaculares, en producción y esa situación. No podemos determinar, si cae el dinero en 
flujo de efectivo lamentablemente, digamos, no podemos rastrearlo tan fácilmente porque 
el dinero en efectivo pues es complicadísimo de rastrear. 
 
COLABORADOR: ¿Habría posibilidad y te lo pregunto rápido, de que uno de esos nuevos 
partidos nada más entrará para hacerse de dinero, dos, tres, cuatro, 20 personas y 
desaparecer? 
 
FERNANDA TAPIA: Como dijo uno, nos quedamos 40 millones de cubrebocas. 
 
COLABORADOR: ¿Se pudiera dar en un hipotético caso, Mauricio? 
 



MAURICIO HUESCA: Sí, de hecho, nosotras y nosotros en el Instituto dictamos medidas 
cautelares para los cuatro partidos políticos que están en vías de extinción, para efecto de 
congelar cuentas y poder llevar a cabo la liquidación del partido político y que ocupen el 
dinero que todavía tienen disponibles sus cuentas. 
 
COLABORADOR: Ándale, ándele. 
 
FERNANDA TAPIA: ¿Ese dinero regresa a qué, a la bolsa del Instituto? 
 
MAURICIO HUESCA: Ese dinero se termina de pagar todas las deudas que tenga el partido 
político con nóminas, con impuestos. 
 
FERNANDA TAPIA: Al que no le pagaban desde las redes sociales, el comunity. ¿Nos 
hablas la próxima de eso? Qué pasa con los dineros. Hay, es que somos bien mal 
pensados. Mi querido, Mauricio, tus redes. 
 
MAURICIO HUESCA: Mauricio Huesca en Twitter y desde luego en todas las redes sociales 
de Twitter, Instagram y Facebook en @iecm. 
 
COLABORADOR: Despídase respetuosamente del señor. 
 
FERNANDA TAPIA: Gracias, Mauricio, yo si estoy muy avergonzada, me da mucha pena. 
 
COLABORADOR: Nos vemos, Mau. 
 
MAURICIO HUESCA: Cuídense mucho. 
 






